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危与机总是同生并存，克服了眼前的危
困，就能收获未来的机遇。在抗击疫情过程
中，广大企业和市民群众防护意识空前高涨，
新的有利于疫情防控的行为惯性正在形成。
在疫情防控常态化条件下，同舟共济、共克时
艰，广大企业和市民群众一定能再接再厉，紧
抓当前窗口期，让生产生活逐步进入正轨，实
现今年的发展目标，过上健康安全的正常生
活。

4 月 5 日，北京市新型冠状病毒肺炎疫情
防控工作召开第72场新闻发布会，北京市委宣
传部副部长徐和建介绍，北京基本阻断新冠肺
炎疫情扩散蔓延，但仍有在院治疗病例和境外
输入病例。首都北京疫情防控形势依然严峻
复杂，不可掉以轻心。有两个关键词值得重
视，一是疫情防控常态化，二是紧抓窗口期。
要在确保疫情防控前提下，加快复产复工、全
力以赴恢复正常生产生活。

当前全球疫情严峻，境外疫情依然呈扩散

蔓延态势。实时汇总的最新统计数据显示，全
球累计新冠肺炎确诊病例数已超过 120 万例，
美国是累计确诊病例数最多的国家，累计确诊
病例超过 30 万例。全球多数国家面对疫情都
不敢懈怠，纷纷延长“封城”期限，加强防控，同
时全力调配医疗资源、推出紧急经济及金融救
助计划缓解疫情带来的严重冲击。

经过前期全国上下的艰苦努力，当前国内
疫情防控形势呈现持续向好态势，但面对全球
疫情大流行的严峻复杂形势，我们务必持续保
持严管严控态势。新冠肺炎传染性强，尽管本
地疫情传播基本阻断，但疫情在全球多点暴
发，国内也有散发病例，这给北京疫情防控带
来挑战。全市上下要按照“外防输入、内防反
弹”的防控策略，落实落细各项防控措施，以疫
情防控常态化确保首都安全。

疫情防控常态化意味着，市民群众在未来
一段时间里，社交活动仍要保持距离，避免扎
堆聚会。在人群密集密闭的场所一定要佩戴

口罩，乘坐公共交通工具应全程佩戴口罩，有
发热、干咳等症状的市民应避免乘坐公共交通
工具。广大市民要保持良好个人卫生，勤洗
手，咳嗽、打喷嚏用纸巾或肘部捂住口鼻，不随
地吐痰。市民群众尤其要自觉避免非必要的
旅行。如必须出行，要做好集中或居家隔离准
备，返京后要依法如实及时报告旅行史、接触
史、健康状况等信息，隐瞒欺骗将承担法律责
任。

对广大企业而言，疫情防控常态化要求装
上复工复产“安全阀”。为了避免企业出现群
聚感染，本市企业复工全面实施“一企一策”，
目前全市规模以上工业企业、商务楼宇复工率
均超过9成。一些写字楼一层开间就密布着几
百个工位，在疫情防控常态化及“一企一策”指
导下，相关企业的到岗率将始终维持在比较低
的水平，甚至大多数员工都要在家办公。

此前，市疾控中心已经针对影院、剧场、乡
村旅游、外卖快递等本市各行各业发布了复工

防疫指引，在疫情防控常态化下，各类指引将
持续成为企业提供服务过程中必须遵守的规
范。疫情期间，保洁人员、物业服务人员将持
续成为疾控部门重点检查和指导对象。

新冠肺炎正在全球肆虐，对人类构成严重
威胁。在疫情防控常态化条件下加快恢复生
产生活秩序，是对疫情防控已经取得阶段性重
要成效的最好保护，是对本市已经取得复工复
产成果的最好保护，也是广大市民群众生命安
全和身体健康的最好保障。

危与机总是同生并存，克服了眼前的危困，
就能收获未来的机遇。在抗击疫情过程中，广
大企业和市民群众防护意识空前高涨，新的有
利于疫情防控的行为惯性正在形成。在疫情防
控常态化条件下，同舟共济、共克时艰，广大企
业和市民群众一定能再接再厉，紧抓当前窗口
期，让生产生活逐步进入正轨，实现今年的发展
目标，过上健康安全的正常生活。

（来源：中国青年报）

以防控常态化保障市民生产生活

智能快递柜巨头丰巢科技收取超时费所引
发的话题仍在持续发酵。国内多地均出现部分
小区选择停用丰巢快递柜的现象，山东、江苏、
浙江、福建等地监管部门也陆续发声，回应快递
柜收费相关话题。5月9日晚，丰巢发布致用户
公开信再度回应，解释初衷并推出鼓励尽早取
件的红包政策。

“超时收费”引发争议后，事件演绎显然超
出了丰巢科技的预料。对收费规定大多数网友
表示不满，多地部分小区业委会暂停合作，多地
监管部门表明了依法处理的态度，另外快递员
也不认可。出现如今这种局面，既缘于丰巢科
技之前关于会员制的决策过于草率，也缘于后
续应对之策不明智。

从理论上来说，智能快递柜是解决快递“最
后 100 米”难题的有效办法，理应受到各方欢
迎。至于收费，假如收费标准、时间设定合理的

话，相信一些用户也能接受，因为会有相应的成
本支出。从如今情况来看，其免费保管时间为
12个小时，超时后0.5元/12小时的收费规定，显
然并不太合理。

12小时的免费保管时间不太适合北上广深
等大城市。很多上班族早上七八点钟出门，晚
上七八点钟都未必能准时回家，就要为超时付
费。对用户来说，网上购物时已支付了快递费
用，再为超时付费等于二次付费。有的网购小
商品总价没有多少钱，二次付费增加成本，用户
自然不愿承受。

更重要的是，不少用户本来家里有人，但某
些快递员为了省时省事，未征得收件人同意直
接把快件放入智能快递柜，既造成了用户不便，
也容易造成二次付费。虽然交通运输部去年发
布的《智能快件箱寄递服务管理办法》规定“应
当征得收件人同意”，但一些快递员总会找各种

理由为自己辩解。
可见，丰巢科技最初关于“超时收费”的决

策是欠妥的，只考虑了企业自身利益，没有充分
考虑用户利益。让人感到遗憾的还有，丰巢在

“超时收费”引发争议后不但不反思，反而以选
择停用的业委会毁约为由将追索损失--即使
以契约为依据可以追索损失，但会得罪业委会
这类组织，不利于今后合作。

该企业推出鼓励尽早取件的红包政策看似
能减少收件人超时付费，但并未抓住关键，因为
收件人能否尽早取件并不在于红包激励，而在
于时间上是否允许。如上班族回家路途远或者
经常加班，再多红包鼓励也无法尽早取件。此
外，丰巢精选的网友留言大多支持超时收费且
带有侮辱性言论，明显属于应对失策。

作为一家现代企业，当多项决策出现失误时，
就要为此付出相应的代价。要修复决策失误，最

好的办法是暂停执行“超时收费”规定，尽快回归
多方协商，只有在多方协商中充分兼顾各方利益，
重新调整收费规定，才有希望让各方接受新的收
费标准，丰巢科技的企业形象才能修复。

当务之急，用户代表、业委会、快递员、快递
企业、丰巢科技、消费者协会、监管部门等应当
共同协商，根据每个城市实际情况延长智能快
递柜免费保管时间，以有效措施防止快递员未
征得收件人同意直投智能快递柜，并建立合理
有效的争议解决机制，智能快递柜收费才能真
正行得通。

智能快递柜收费问题并不是单纯的企业行
为，而是涉及多方利益的半公共性质的行为。
要解决公共性质或半公共性质的问题，只有让
相关利益方充分博弈、充分协商、透明操作，才
能真正实现共赢。

（来源：北京青年报）

“智能快递柜收费”应尽快回归多方协商

从保障公众私生活“安宁权”，到构筑个人信息安全防火墙；从全面建立反性
骚扰制度防线，到及时应对基因编辑等新技术对人格权的挑战……保护人格权、
维护人格尊严，是我国法治建设的重要任务。民法典加强人格权立法，使其独立
成编，强化对人格的全面保护，让人民生活更有尊严。
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